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В результат* напряженной работы участников 
Конституционного совещания мы имеем единый 
проект новой Конституции России, который "го
тов к обсуждению в первом чтении”, заявил 
президент Борис Ельцин на четвертом пленар
ном заседании Конституционного совещания.

По его оценке, этот документ отличается и 
от первоначально предложенного им самим, и 
от проекта Конституционной комиссии, представ
ляя их творческую переработку и синтез, а не 
механическое совмещение. Согласительная рабо
чая комиссия рассмотрела многочисленные по
правки и предложения групп с тем, чтобы найти 
адекватное воплощение на языке права прозву
чавших в них политических подходов.

Сейчас, отметил Президент, необходимо под
вергнуть документ экспертизе и критическому 
анализу Конституционного совещания.

РАССМОТРЕЛ 
МАЛЫЙ СОВЕТ

ПОВЕСТКА ДНЯ РАБОТАВШЕЙ 
НА ПРОШЛОЙ НЕДЕЛЕ 26-Й СЕС 
СИИ ОБЛАСТНОГО МАЛОГО СО 
ВЕТА ВКЛЮЧАЛА В СЕБЯ БОЛЕЕ 
ДВУХ ДЕСЯТКОВ ВОПРОСОВ. Не 
все из них депутатам удалось рас
смотреть, но значительная часть 
обсуждена, по ним приняты реше
ния.

Они, в частности, касаются кор
ректировки структуры расходов 
областного бюджета. Мер по лик
видации последствий аварии на Си
бирском химическом комбинате, 
компенсации нанесенного матери
ального и морального ущерба и 
обеспечению зкологической без
опасности Томской области. Рас 
смотрено положение об областном 
референдуме.

Депутаты обсудили, как выпол
няется их прошлогоднее решение 
"О программе производства де
тского питания в области на 1991- 
1995 годы". Внесли изменения в 
постановление о ставках налогов на 
пользователей автомобильных до
рог и с владельцев транспортных 
средств.

Принято решение в связи с 
обращением в областной Совет и 
администрацию области томских 
лесозаготовителей.

Сессия заслушала информации 
- о заключении договора между 
администрацией области и объеди
нением "Томскнефть"; о реализа
ции бюджетных ср ед ств  на 
поддержку малого и среднего биз
неса; об обстановке в вузах Томска 
в связи с задержкой выплаты зар
платы и отпускных.

Обсужден ряд других вопрб- 
сов. '

НАРЫМ 

СТАЛ БЛИЖЕ  

К  ПЕТЕРБУРГУ,
ПОТОМУ ЧТО ЖИТЕЛИ СТАРИН
НОГО СЕЛА НА ДНЯХ ПОЛУЧИЛИ 
ВОЗМОЖНОСТЬ СМОТРЕТЬ ПРО
ГРАММУ Петербургского ТВ. Вме
сте с ними теперь расширят 
телевизионный кругозор и жители 
поселка Шпалозавод, Таликовки, 
Алатаева, других деревень Нарым- 
ского "куста".

Хороший подарок своим земля
кам сделали работники Парабель- 
ской телетрансляционной станции. 
Благодаря им, еще весной получи
ли возможность смотреть все три 
телепрограммы также жители от
даленного от райцентра поселка 
Березовка. Говорят, что этим сооб
щением особенно рады малыши: 
помимо российской и останкинской 
"малышовых" передач, они каждый 
вечер ждут петербургский "Боль
шой фестиваль" мультфильмов.

ЗАБАСТОВОЧНЫЙ ЭКСЦЕСС?
НЕ НАЧИНАТЬ С 1 

СЕНТЯБРЯ ЗАНЯТИЯ В 
ШКОЛЬНЫХ КЛАССАХ 
РЕШИЛ УЧИТЕЛЬСКИЙ 
КОЛЛЕКТИВ В НОВОМ 
ВАСЮГАНЕ, ЕСЛИ за ле
то сельский Совет и 
предприятия-шефы (в 
первую очередь нефте
газоразведочная экспе
диция) не позаботятся о 
нормальном отоплении 
школьного здания.

Дело в том, что ми- 
нувшей зимой темпера
тура здесь понижалась 
до 8-10 градусов. Про
стужались, белели и де
ти, и педагоги...

- К зданию нужно тя
нуть отдельную тепло
трассу нлн же строить 
собственную котельную, 
- считает директор шко
лы Э. Г. Шайблер.—Тем 
более что в селе вообще 
не хватает отопительных 
мощностей для больни
цы, детсада, ряда кон
тор.

О своем решении пе
дагоги уже известили 
сессию Нововасюганско- 
го сельсовеатв. Образо
вана депутатская 
комиссия для изучения 
вопросе.

БРИГАДЕ -  15 ЛЕТ

и

Поздравляем!
СЕГОДНЯ ИСПОЛНЯЕТСЯ 

70 ЛЕТ СТАРЕЙШЕМУ ЖУРНА
ЛИСТУ ОБЛАСТИ, РЕДАКТОРУ 
ГАЗЕТЫ "ТОМСКОЕ ПРЕДМЕ
СТЬЕ", ДЕПУТАТУ ОБЛАСТНО
ГО С О В ЕТ А  С ЕР ГЕЮ  
НИКОЛАЕВИЧУ АНДРЕЕВУ. Бо
лее 40 лет отдал он томской 
журналистике, продолжает ра
ботать и сейчас.

Коллеги из "Красного зна
мени" и областной Союз жур
налистов от всей души 
поздравляют Сергея Николае- 
яича с юбилеем! Желаем здо
ровья, успехов!

Томский районный Совет, 
администрация Томского райо
на от всей души поздравляют с 
70-летием редактора газеты 
"Томское предместье" Сергея 
Николаевича Андреева!

Желаем здоровья, счастья, 
успахоа!

ВСТРЕТИЛИСЬ, КОГДА  
НАЧИНАЛИ МОНТИРОВАТЬ 
ЧУТЬ ЛИ НЕ САМЫЙ ПЕРВЫЙ 
ДОМ МЖК. Понадобилось 
около двух лет, чтобы при
глядеться друг к другу, по
нять, кто и зачем стал 
строителем. Временщики 
ушли, остались такие асы 
монтажа, как С. И. Савель
ев, В. А. Гутов, звеньевой И. 
В. Алексеенко, А.А. Власов 
и сегодняшний бригадир 
этого коллектива из СУ-15 
(АО "Домостроитель") П. Е. 
Эннс.

Они-то и сумели создать 
настоящий рабочий коллек
тив, где не терпят лодырей 
и пьяниц, где не надо нико
го подгонять и контролиро

вать: каждый здесь - мастер 
своего дела.

И то, что они помнят о 
своем юбилее, тоже не слу
чайность. Значит, дорожат и 
своей профессией, и своей 
рабочей дружбой, которая 
уже давно стала дружбой 
семейной. Праздничные дни 
большинство членов этого 
коллектива со своими жена
ми и детьми предпочитают 
встречать тоже вместе.

Быть может, нарисован
ная картина слегка отдает 
застойными идеалами. Но 
идеалы, хоть и времен 
Брежнева, зато настоящие. С 
этим согласен и главный ин
женер СУ-15 с Н. Б.Ефремов:

- Бездельник здесь про
сто не сможет работать. И 
это традиция. И никто из 
монтажников Эннса уходить 
на легкие хлеба н« собира
ется, это в других бригадах 
иногда за один сезон состав 
может смениться на треть. 
Они любят и ценят свою 
работу и поэтому делают ее 
качественно. Честно говоря, 
они все заслужили праздно
вания своего юбилея, кото

рый собрались приурочить к 
Дню строителя.

Острый сигнал ЧАЙ ИЗ... КАНАЛИЗАЦИОННОГО КОЛОДЦА
И ТАКОЕ СЛУЧАЕТСЯ У 

НАС В ТОМСКЕ. ЕЩЕ В 
МАРТЕ НА ПЕРЕКРЕСТКЕ ПР. 
К О М С О М О Л Ь С К О ГО  И 
УЛИЦЫ СИ БИ РСКО Й  В 
ТРАССЕ С ХОЛОДНОЙ ВО
ДОЙ ОБРАЗОВАЛАСЬ ТЕЧЬ. 
Жильцы переулков Первого, 
Второго и Третьего Казан
ского звонили в "Томскводо-

канал", но безрезультатно.
И вот грянул гром: про

рвало трассу. Жильцы внача
ле обрадовались: откуда ни 
возьмись, явились добры 
молодцы, нагнали технику, 
вырыли колодец и долго
долго над ним колдовали... 
Наконец, в начале июня во
да из кранов полилась. Но

какая! Запашистая, канализа
ционная... Напились этой во
дички несколько детей, 
были и рвота, и, простите, 
понос... Питьевой воды в 
этом районе нет и по сей 
день. А ближайшая колонка 
давно не работает.

Двадцать шесть человек 
подписалось под обращени

ем в редакцию с просьбой 
хоть как-то повлиять на ра
ботников "Томскводокапа- 
ла". Редакция е удовольстви
ем бы воздействовала на 
"Томскводоканал", только 
вот как? Времена не те. А 
что если просто пригласить 
этих работников на чашечку 
чаю к себе домой?

БОЛЬШЕ П И В А - 
Х0Р0Ш ЕГ0 И РАЗНОГО

О бразование без границ

П Р О Г Р А М М А  И Щ Е Т  С Р Е Д С Т В А
И У С П Е Ш Н О  Р А Б О Т А Е Т

25 ИЮНЯ В РОССИЙСКО- 
АМЕРИКАНСКОМ ЦЕНТРЕ ПРИ 
ТО М СКО М  ПОЛИТЕХНИЧЕ
СКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ СОСТО
ЯЛАСЬ ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ 
С АМЕРИКАНСКИМИ СПЕЦИА
ЛИСТАМИ ПО ПРОГРАММЕ 
"ОБРАЗОВАНИЕ. БИЗНЕС".

В Томск приехал профессор 
Казимир Ковальский - директор 
международных программ кол
леджа бизнеса при университе
та штата Огайо и доктор 
философии Джозеф Кангеми. 
Джозеф - крупный специалист 
по менеджменту, консультиру
ет фирмы "Дженерал Моторе", 
"Пепси", кроме того, я своем 
университете штата Кентукки

он был признан профессором 
года. Программа "Обраэоаа- 
ние.Бизнес" работает уже четы
ре года. В ее рамках проходит 
совместно* обучение студен
тов, оснащение учебных заве
дений методической литерату
рой, обман специалистами и 
студентами. Группа студентов 
ужа побывала на стажировка в 
Америке, и Джозеф Кангеми 
был поражен интеллектом ре- 
бат, их знанием английского и, 
самое главное, огромным жела
нием учиться. В отвят на этот 
визит в Томск примерно на 
месяц приезжают три стажера. 
Практиковаться они будут я 
"Промстройбанке".

Проблема программы - фи
нансирование. Поэтому пакеты 
предложений будут направлены 
■ Мировой банк. Агентство 
м еж дународного  разаитня  
США, Информационное агент
ство США, которое финансиру
ет научны* программы. А пока 
деятельность развивается а 
рамках полученных средств - 
300 тысяч долларов, для подо
бных программ это, конечно, 
набольшие деньги, но есть на
дежда, что средства появятся.

На этой оптимистической 
нот* пресс-конференция закон
чилась, и гостей повезли уго
щать пельменями.

ВСЕМ, КТО ПОПАДАЕТ 
В СТРЕЖЕВОЙ ВПЕРВЫЕ,’ 
СОВЕТУЮТ НЕ БРАТЬ У 
"КОРОБЕЙНИКОВ" БУТЫ
ЛОЧНОЕ ПИВО. Выбор 
есть, как и более крепких 
напитков, тут коммерсанты 
"заботу" о северянах про
являют. Но идет оно по 
баснослояным ценам, и све
жести, что называется, да
леко не первой. 
Стрежевчане давно мечта
ли о пиве собственного из
готовления. И вот, "идя 
навстречу пожеланиям тру
дящихся", нефтяное объе
динение подписало
контракт на покупку такого 
оборудования.

Свои услуги предложи
ли девятнадцать зарубеж
ных фирм. Сотрудничество 
же завязали с немецкими 
пивоварами из города  
Зильберга. Фирма "Мюн- 
кер" настолько хорошо ос
воилась на российском  
рынке, что в Воронеже она 
приступает даже к строи
тельству завода по выпуску 
сырья. Это, собственно, и 
послужило одним из основ
ных аргументов в пользу 
контракта. По соглашению, 
вместе с оборудованием и 
запасными частями к нему 
а Стрежевой должны посту
пить и все необходимые по 
технологии компоненты • 
солод, хмель, дрожжи. Ког
да двухгодовой запас по
дойдет к концу, особых 
проблем с сырьем не воз
никнет.

Стрежевской завод раз
местится на уже готовых 
площадях. Под пивное про
изводство отдали одно из 
недавно построенных зда
ний. Перепрофилировать 
его взялись строители из 
"Томскгазстроя". Чертежи 
пришли, реконструкция на
чалась, работа идет в гра
фике. Монтаж и запуск 
оборудования проведут не
мецкие специалисты - они 
же изготовят первое проб
ное пиво. А обслуживать 
производство возьмутся са
ми стрежевчане. Здесь пре
дусмотрено 11 человек 
техперсонала: все процессы 
контролировать будет авто
матика. Проектная мощ
ность оборудования • до 
миллиона литров в год.

Появится в Стрежевом 
и собственный пивной бар. 
Все необходимое к нему 
уже закупили. Само обору
дование прибудет, ожида
ется, где-то  в конце  
навигации - его уж* начали 
комплектовать. В июле пар
тнеры из Зильберга при
едут в третий раз, чтобы 
убедиться в готовности объ
екта н осмотреть его. А 
пуск завода состоится на 
позднее ноября. По расче
там специалистов, завод 
должен окупиться через 
три года. Кемероачана, ко
торые закупили подобное 
оборудование австрийской 
фирмы, понесли гораздо 
большие затраты в валюта.
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Выпуск подготовили: В. Антошин, А. Бережков,

Е. Залогима, И. Карнаушенко, Е. Лисицын, Е. Сидорович, 
Н. Шеремет, В. Юшковский. .

Участники плянариого заседания, среди кото
рых был распространен текст единого согласо
ванного документа, провели его обсуждение. С 
докладом и ответами на вопросы выступил 
известный юрист, координатор одной из рабочих 
групп совещания Александр Яковлев.

Перед началом заседания, отвечая на вопрос 
корреспондента РИА Владимира Маркова, пре
зидент заявил, что попытки оппозиционных сил 
а Верховном Совете помешать нормальной ра
боте Конституционного совещания не достигнут 
своей цели. Ельцин считает, что события послед
них дней в парламенте следует рассматривать 
как "политическую попытку продлить свои пол
номочия вместо назначения новых выборов и 
поэтому не дать нормально работать Конститу
ционному совещанию".

(РИА).

День
молодежи -  
с хорошим 
настроением
ПОСЛЕ
ночного
ДОЖДЯ 
УТРО 27-ГО 
БЫЛО
ЕЩЕ ХМУРОЕ,
Д К ПОЛУДНЮ
ПОГОДА
ВСЕ-ТАКИ
РЕШИЛА
НЕ ОБИЖАТЬ
МОЛОДЕЖЬ
И РАСПОГОДИЛАСЬ.

Веселые молодые лица 
можно было встретить и а 
горсаду, и на Белом озере, 
и у Дворца культуры ГПЗ-5, 
да и просто на улицах горо
да. Музыка сопровождала 
всех, кто откликнулся на 
призыв отметить в минув
шее воскресенье День мо
лодежи.

Правда, молодые люди 
ожидали большего от орга
низаторов праздника. В 18 
часов у ТЮЗа так и не 
состоялись обещанные 
представления. И в других 
местах организация Дня 
молодежи оставляла желать 
лучшего. Но, несмотря на 
аса "проколы", у молодых 
хорошего настроения хвата
ло. Музыка, песйи и смех 
слышались допоздна.

Фото
Александра ВАСИЛЬЕВА.

О БИЗНЕСЕ,  К О Н С Т И Т У Ц И И  
И РОССИЙСКИХ РЕФОРМАХ

шел разговор на М еж д ун ар о д н о м  к о н гр е сс е  
"М ало е и ср ед н ее  п р ед п р и н и м ател ьство  Ро ссии",  

проходивш ем  в конце минувшей недели в М оскве .
В его р аб о те  принимали участи е и томичи.

Наш корреспондент связался по телефону со сто
лицей. Удалось побеседовать с директором Томского 
фонда поддержки прогрессивных социально-экономи
ческих реформ в России Александром КРАЕВЫМ. И 
вот что он рассказал:

- Конгресс, организованный 
Международным фондом под
держки экономических реформ 
России, собрал весьма предста
вительную аудиторию, на нем 
выступили рад руководителей 
страны, зарубежные гости. С 
некоторыми из этих выступле
ний хотелось бы вкратце позна
комить читателей газеты.

Приветствие Б. Н. Ельцина 
Международному конгрессу ог
ласил руководитель админист
рации президента'С. Филатов. 
В нем, в частности, говорится, 
что поддержка предпринима
тельства - одно из важнейших 
направлений экономической 
реформы. Филатов заметил 
также, что группа предприни
мателей - наиболее активно и 
плодотворно работающая на 
Конституционном совещании. 
Их предложения в значитель
ной степени улучшили статьи 
проекта Конституции, которые 
помогут России стать страной с 
настоящей рыночной экономи
кой.

Интересным н содержатель
ным было выступление пре
мьер-министра В. Черномырди
на. Правительство понимает, 
сказал он, что без полнокров
ного предпринимательского 
сектора невозможно решить ни 
одной российской экономиче
ской проблемы. Малый бизнес 
поможет созданию новых рабо
чих мест на пронзеодстве, что 
весьма актуально ■ связи с 
надвигающейся безработицей, 
кроме того, это основа для 
борьбы с существующим моно
полизмом товаропроизводите
лей. Правительство выделяет 
приоритетные направления в 
поддержке малого н среднего 
бизнеса; производственная 
сфера, сельское хозяйство, то
вары народного потребления, и 
в то же время само надеется 
на поддержку новых экономи
ческих структур. В. Черномыр
дин поддержал идею ряда

регионов о создании Всерос
сийского центра предпринима
тельства на базе бывшей ВДНХ 
СССР.

Участвуя в Конституцион
ном совещании, подчеркнул в 
своем выступлении первый ви
це-премьер В. Шумейко, груп
па предприним ателей
затратила немало усилий, что
бы в главе "Права и свободы 
человека и гражданина" появи
лась статья, в которой говорит
ся о праве каждого россиянина 
иметь имущество в собственно
сти, владеть, пользоваться и 
распоряжаться им как лично, 
так и совместно с другими 
лицами. Собственность непри
косновенна, никто не может 
быть произвольно лишен свое
го имущества. Право частной 
собственности является естест
венным правом человека. 
Статья также гласит, что граж
дане и их объединения вправе 
иметь в частной собственности 
землю, любое иное имущество,' 
приобретенное в соответствии 
с законом. Отрадно, что все 
остальные группы на Конститу
ционном совещании поддержа
ли эту формулировку.

Выступил член Верховного 
Совета В. Исправников, выска
завший, на мой взгляд, доста
точно спорный тезис о том, 
что малый бизнес есть форма 
защиты отечественного рынка 
от угрозы стать сырьевым при
датком развитых стран. Исправ
ников критиковал ряд 
комитетов и комиссий ВС, ко
торые, по его словам, никак не 
хотят выдвинуть проблемы ма
лой экономики в разряд при
оритетных в законодательной 
сфере, высказал неудовлетво
ренность налоговой политикой 
парламента в отношении пред
принимателей и громоздкой 
системой регистрации малых 
предприятий. Правда, у делега
тов возник вопрос: "А что же 
мешает Верховному Совету

внести коррективы в эти право
вые нормы?"

Активнее использовать рос
сийскую диаспору за рубежом 
для налаживания деловых кон
тактов с иностранными партне
рами призвал министр 
иностранных дел РФ А. Козы
рев.

Весьма интересно выступил 
вице-премьер А. Чубайс. По 
сути он расширил обсуждае
мую проблему малого бизнеса 
до проблемы частного пред
принимательства в России вооб
ще. Чубайс убежден, что 
предприниматели должны сами 
научиться решать свои вопро
сы, а не перекладывать их на 
плечи правительства. В этом их 
сила и будущая независимость.

Это выступление, кстати, во 
многом контрастировало с ре
чами некоторых делегатов кон
гресса. Конструктивного в них, 
увы, было мало. То ли по 
старой коммунистической при
вычке, то ли по другой какой 
причине представители пред
принимательских кругов выска
зывали в основном претензии: 
дескать, правительство ими не 
занимается, не дает льгот. Ко
нечно, глупо искать сегодня 
тех, кто был бы доволен нало
говой политикой, но, на мой 
взгляд, те, кто добивается са- 
годня этих льгот от правитель
ства, либо мало смыслят в 
экономике сегодняшней Рос
сии, либо думают только о 
личном благополучии, а не о 
будущем страны.

И в заключение - интерес
ная новость. На конгрессе вы
ступили представители ряда 
иностранных государств, а так
же Европейского банка рекон
струкции и развитие. Было 
заявлено, что банк наметил ряд 
регионов, где планируется про
вести пилотные (пробные) ис
пытания системы инвестирова
ния в малый и средний россий
ской бизнес. В частности, были 
выбраны Нижний Новгород, Ту
ла и Томск. Хотелось бы наде
яться, что эта программа 
вскоре начнет претворяться в 
жизнь.

Записал Евгений ФРОЛОВ.
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КОМАНДА БЕЗ «ПЛЕБЕЕВ»
Как-то так получилось, что 

о васюганских буровиках знают 
у нас куда меньше, нежели об 
их более приметных коллегах 
из Стрежевского управления 
буровых работ. Пока первые то 
и дело что-то преодолевали, 
что-то налаживали, вторые за
являли о себе шумными ре
кордам и, давая высокую  
проходку. Одни находились по
стоянно на виду, другие - в 
тени. И только специалисты 
могли по достоинству оценить 
все, что сделали васюганцы. 
Только сами буровики знали 
по-настоящему, кто на что спо
собен.

У стрежевчан было немало 
возможности убедиться, что ва
сюганцы способны на многое.

Пятнадцать лет назад толь
ко созданное управление набу
рило чуть больше 25 тысяч 
метров, всего ничего. Уже че
рез пару лет - в три раза 
больше. Еще спустя два года - 
опять утроило результат. В "зо
лотое" время становления, му
жания васюганцы наращивали 
каждый год по 50, а то и 100 
тысяч метров проходки. Умуд
ряясь при этом развивать от 
первого колышка собственную 
базу.

Тот, кто знает, что пред
ставляли собой в те годы васю- 
ганские дороги, поймет, о чем 
речь. Лежневки, которые са
мые мощные машины преодо
левали черепашьим шагом. 
Каждая новая кустовая площад
ка - героические усилия. Каж
дый переезд бурового станка • 
приключенческий фильм. Плюс 
удаленность: не подвезли то, 
не хватает этого. И в таких вот 
условиях васюганцы обеспечи
вали очень приличную выра
ботку на бригаду. В 86-м она 
составила, например, 67 тысяч 
метров при глубинах под три 
километра. Аварий и осложне
ний было не больше, чем у 
других.

Говорят, буровикам присущ 
свой, неповторимый стиль ра
боты. "Почерк" васюганских 
проходчиков тоже не спутать 
ни с каким иным.

Монолог начальника УБР 
Владимира Шестерикова:

- Когда формировался кол
лектив, пришло много молодых 
специалистов. Сегодня они со
ставляют его ядро. Все, что 
свойственно молодости, отрази
лось в стремлении к поиску, 
решимости, энергичности. И по
том, на "почерк" управления 
наложила отпечаток структура, 
где все - в одной команде, как 
на корабле. И каждый знает, 
что работает на конечный ре
зультат - готовую скважину: 
вышкомонтажники, тампонаж- 
ники.

Труд буровика, все знают, 
самый тяжелый на промысле.
Но разделения на элиту и не 
элиту, на "аристократов" и

Васюганскому 
буровому 

управлению 
минуло 15 лет

"плебеев” у нас нет. Все равны. 
Все имеют одинаковое право 
голоса, важные решения прини
маются только сообща, вме
сте... Да, всеобщий развал не 
обошел стороной и нас - буро
вое производство самое метал
лоем кое, ф ондоем кое в 
отрасли. Хотя качество скважин 
не упало, а набурили мы и с 
начала года, и за последний 
месяц больше прошлогоднего. 
Но объемы падают. За послед
ние три года мы потеряли две 
буровые бригады.

Приходится отказываться от 
дальних вахт. Буровики из 
Грозного, люди с большим 
опытом, сюда уже не летают. 
Половина кустанайцев на Васю- 
гане пока Осталась. Как томичи, 
новосибирцы, - они работают 
на вспомогательном производ
стве. Машинисты подъемника, 
компрессора, водители автобу
са - все с высокой квалифика
цией. А что делать? Раньше 
перечисляли вахтовикам деньги 
домой, нынче Казахстан отка
зался давать им зарплату, вы
нуждает платить наличными 
здесь, на месте.

Вахтовый метод "дает тре
щину". Рушится иллюзия, что 
север правильнее осваивать 
только так - с помощью 
Аэрофлота. Но разделение бу
ровиков на стрежевчан и васю- 
ганцев - чисто условное. Оба 
нефтяных района разбуривают 
жители базового города нефтя
ников. Если же говорить в це
лом о вахте, все меньше 
стрежевчан тянет работать на 
дальних промыслах. Ближе к 
дому - оно и удобнее, и в 
зарплате не проиграешь. На 
Игольско-Таловом из положе

ния стали выходить тем, что 
открыли двери для омичей, 
жителей соседней Тары.

Что ж, на Игол буровики 
возлагают особые надежды - и 
не они одни. Васюган основной

фонд скважин уже имеет. 
"Свежих" месторождений все
го два: Северо-Оленье и Лон- 
тынь-Яхское. Еще год-другой, а 
дальше? Между тем южная 
группа месторождений таит не
малые запасы. Игол для Васю- 
ганского УБР станет вторым 
Васюганом, здесь будущее том
ской нефти. И если сегодня на 
"юге" работает три буровые 
бригады, половина всего управ
ления, то со временем появит
ся еще столько же. Годовая 
"игольская” проходка будет 
доведена до 300-350 тысяч мет
ров.

Монолог начальника УБР 
Владимира Шестерикова:

- Неправда, что буровики 
разучились хорошо строить 
скважины. Качество возросло - 
как возросли и требования. Со 
стороны заказчика, экологов. 
На куст сегодня можно при
ехать на легковой машине, там 
больше порядка. Но вот рабо
тать, мое мнение, все же стало 
труднее. Настрой, что ли, не 
тот у людей? Экономические 
рычаги слабо задействованы, а 
старые методы, к которым при
выкли, свое отжили.

Конечно, много было пока
зушного. В торопливости порой 
оставляли после себя бракован
ные скважины. И все же дух 
соперничества - великая вещь! 
Атмосфера борьбы, которая 
постоянно всех подстегивала, 
подгоняла: буровики ведь чес
толюбивы. Бригада Анатолия 
Репникова - целая эпоха в том
ском бурении, он и сегодня в 
мастерах. Бригада Зуфара Ус
манова, которая обеспечила не
бывалую когда-то проходку • 
96 тысяч метров, стремясь до
гнать фаттахоацев. Если учесть 
разницу в глубинах, если 
вспомнить условия, усманов- 
ский рекорд смело можно счи
тать лучшим показателем в 
области. Николай Коннов, по
смотрите, дал с бригадой 83 
тысячи метров - результат изу
мительный.

Гайдай, Воронцов, Патрахин 
• какие имена) Юрий Патрахин 
сегодня на Иголе обеспечил 
проходку, сопоставимую с по
казателями лучших лет УБР. На 
Иголе, где и базы-то нет... Ду
маю, нужно создавать седьмую 
бригаду, выходить постепенно 
на полумиллионный годовой 
рубеж. Буровикам это по си
лам, знаю, необходимость у 
нефтяников и всей области та
кая есть. У нас, стало быть, все 
еще впереди. Ведь что такое 15 
лет для бурового управления? 
Время, когда накоплен опыт и 
создано хорошо налаженное
производство, имеется крепкий 

коллектив - только и начинать 
как следует разворачиваться.

В. ЮШКОВСКИЙ. 
г. Стрежевой.

Сообщает таможня

ЕЩ Е Н Е С К О Л Ь К О  
Б А Р Ь Е Р О В

НА ПУТИ ЧЕРЕСЧУР ЛОВКИХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ СТАВИТ 

ТАМОЖЕННАЯ СЛУЖБА

ВЫШЛО В СВЕТ постановление правитель
ства России о таможенной границе, приняты 
Закон РФ о таможенном тарифе и постанов
ление правительства о неотложных мерах по 
усилению таможенного контроля. Чем же 
чреваты эти нормативные акты для чересчур 
предприимчивых дельцов?

С 1 июля все участники внешнеэкономиче
ских связей должны представлять в таможню 
документы, подтверждающие заявленную та
моженную стоимость импортируемых акциз
ных товаров. Указывать заниженную цену не 
стоит, так как Томский таможенный пост 
теперь получает постоянную информацию о 
ценах мирового и внутреннего рынка от 
Министерства внешнеэкономических связей и 
Государственного таможенного комитета. 
Кстати, с 1 октября эта форма контроля будет 
касаться всех ввозимых товаров.

С 1 ЖЕ ИЮЛЯ о нашем с вами здоровье 
будут заботиться не только медики и близкие 
к ним службы. Каждый импортер, прежде чем 
получить разрешение на реализацию ввозимо
го товара, должен представить в таможню 
сертификат безопасности. Конечно, и раньше 
таможенники требовали сертификаты качест
ва. Но законодательно это закреплено впер
вые.

С ЭТОГО ЖЕ ВРЕМЕНИ отменены все 
льготы (освобождение от таможенных по
шлин, отсрочка платежей и тому подобное) 
для всех участников внешнеэкономических 
связей- Поэтому необходимо, господа пред
приниматели, как можно быстрее перерегист
рировать уже имеющиеся контракты. Тогда до 
конца этого года льготы сохранятся.

ТАМОЖЕННИКИ НАЛАДИЛИ оперативную 
связь между приграничными постами и поста
ми внутри России. Практически полностью 
разрешена проблема внутреннего таможенно
го транзита товаров, поставляемых из ближ
него и дальнего зарубежья на российскую 
территорию.

ЦЕНЫ, КОНЕЧНО, 
ПОВЫШАТЬ МОЖНО,

НО...
Бесконтрольное повышение цен на энер

гоносители до мирового уровня недопустимо, 
оно приведет к остановке отдельных произ
водств из-за неконкурентоспособиости ряда 
отраслей. Это заявил первый вице-премьер 
РФ Олег Сосковец, выступая на расширенном 

'заседании парламентского комитета по про
мышленности и энергетике, посвященном 
промышленной политике правительства стра
ны.

Высказав мнение, что ньтешний кризис в 
экономике носит "временный характер", Со
сковец назвал среди основных направлений 
промышленной политики стабилизацию эконо
мической ситуации в России, резкое повыше- 
ние технического уровня продукции, 
конверсию, развитие конкуренции на рынке 
промышленной продукции. При этом, отметил 
первый вице-премьер, структурные преобра
зования должны строиться на комплексной 
основе. Речь идет, в частности, о кардинальных 
преобразованиях транспорта, металлургии, 
лесного и оборонного комплексов.

Характеризуя положение с капиталовло
жениями, оратор констатировал, что спад 
инвестиционной деятельности в России уже 
привел к тяжелым последствиям, в частности, 
к увеличению отставаний от развитых стран 
по техническому уровню продукции.

Сосковец подчеркнул, что приватизация 
государственных предприятий послужит "фо
ном" всех экономических преобразований на 
обозримую перспективу. При этом в ходе 
приватизации, продолжал он, надолго сохра
нятся позиции трудовых коллективов и руко
водителей предприятий. Он указал на 
необходимость в среднесрочном плане пере
хода от монополизированной экономики к 
созданию финансово-промышленных групп, 
которые будут включать в себя, наряду с 
предприятиями, банки, исследовательские 
центры. Однако это, по мнению Сосковца, 
возможно не во всех отраслях, поскольку не 
везде крупный бизнес имеет преимущества.

(РИА).

Торгово-промышленная палата и деловые контакты с заграницей
Сделка была завершена, товары отобраны, довольные 

партнеры улыбались и крепко жали друг другу руки... А 
потом контейнеры прибыли в Томск. Думаете, тот, кому 
они были адресованы, в нетерпении бросился их распа
ковывать? О, это был человек опытный и сладние 
восточные улыбки давно уже воспринимал как элемент 
экзотики, не более. Увы, первое общение, замешанное 
на таких же сияющих улыбках, закончилось для начина
ющего бизнесмена грустно. Хорошо, что партия товара 
была тогда небольшой и всего-то... наполовину брако
ванной. Выкрутился. Дело не бросил, но стал осмотри
тельнее. Теперь-то он знал, что знакомство с 
содержимым контейнеров лучше начинать в присутствии 
эксперта торгово-промышленной палаты. Иначе претензии 
потом предъявлять бесполезно.

Восточные "друзья" не подвели: брака оказалось на 
десятки миллионов рублей.

- Ситуация неординарная? - 
спросила я у Е. Н. Кокориной, 
президента Томской торгово- 
промышленной палаты (ТПП).

- Если бы, - отвечала Елена 
Николаевна. • Ведь среди за
рубежных партнеров наших 
предпринимателей встречаются 
люди, готовые воспользоваться 
их неопытностью, незнанием 
правил. Это может идти уже на 
стадии заключения контракта. 
Конечно, солидные фирмы 
обычно такого не допускают, 
но, к сожалению, не с ними 
чаще всего ведутся дела. Вот 
потом результат...

- Но на что рассчитывают 
недобросовестные поставщики? 
Ведь убытки можно вернуть 
через суд.

- В том случае, если при 
вскрытии груза присутствовал 
эксперт ТПП и составил акт. Но 
все ли получатели об этих пра
вилах осведомлены? Нет такого 
акта, значит, и все претензии 
предъявлять бесполезно. Ар
битражный суд их просто не 
станет рассматривать. Конечно, 
бизнесменов, которые имеют с 
нами дело, мы пытаемся огра
дить от подобных неприятно
стей . Ведь мы можем  
предложить весь комплекс ус
луг, начиная от поиска подхо
дящего партнера. Тот, кто 
хочет наладить деловые кон
такты с зарубежными фирма
ми, обычно не представляет, 
как к этому подойти. Тут уж 
наша забота - и партнера най
дем, и контракт поможем за
ключить, и во всех других

ситуациях окажем содействие. 
Для этого, собственно, мы и 
существуем.

Да, торгово-промышленная 
палата сегодня и поможет, и 
защитит тех, кто в этом нужда
ется. И добавлю: тех, кто знает 
о ее немалых возможностях. К 
сожалению, в нашем бизнесе 
все еще обитают нравы дикого 
Клондайка, а тот, кто бросается 
на его освоение, нередко не 
представляет, что можно обой
тись другими методами. Циви
лизованными. Принятыми во 
всем мире, Например, в каж
дой из развитых стран сущест
вуют торгово-промышленные 
палаты. А само это понятие 
зародилось на Западе (во 
Франции) еще в XYI веке.'Сей
час в большинстве стран Евро
пы палаты созданы и действуют 
на основе законодательных ак
тов публичного права, причем 
членство в них является обяза
тельным для всех предприятий 
региона. Общие законы разви
тия рыночной экономики пред
определяю т идентичность  
функций и задач, выполняемых 
ТПП на Западе. Они представ
ляют экономические интересы 
деловых кругов своих стран, 
следят за тем, чтобы экономи
ка развивалась на сбалансиро
ванной основе и в общих 
интересах делового сообщест
ва. Их роль состоит также в 
примирении и сближении не
совпадающих интересов раз
личных групп предпринимате
лей, что в современных услови
ях имеет большое значение

для устойчивости экономики го
сударства. Палаты на Западе, 
как правило, имеют консульта
тивный статус при правительст
вах и местных органах, 
участвуют в поисках решения 
всех проблем региона, включая 
планы развития городов, созда
ние промышленных зон, транс
портных систем и систем связи. 
Членами ТПП здесь обычно яв
ляются частные предприятия, 
хотя не исключается и членство 
государственных.

Российская торгово-про
мышленная палата тоже имеет 
свою немалую историю, но ее 
права и возможности десятиле
тиями были ограничены. Сейчас 
эта организация - наименее по
литизирована и наиболее ори
ентирована на непосредствен
ное обслуживание предприни
мателей. Правда, появились и 
другие структуры, желающие 
представлять интересы россий
ских предпринимателей за ру
бежом. Есть они и в Томске. И 
все-таки возможностей у ТПП 
больше. Российская палата вла
деет обширной инфраструкту
рой, созданной для оказания 
информационно-аналитической 
и юридической помощи пред
принимателям, имеет в 19 стра
нах собственные представи
тельства, создала 9 совместных, 
двухсторонних палат с ведущи
ми зарубежными партнерами 
России. В принципе она готова 
работать и с крупными пред
приятиями, и с новыми ком
мерческими структурами.

- Зачем же изобретать ве
лосипед и лишь распылять си
лы?

- На Западе эта структура, 
можно сказать, достигла совер
шенства, - считает Е. Н. Коко
рина. - Но и мы стараемся 
учитывать и использовать миро
вой опыт, работаем в тесном 
взаимодействии с западными 
коллегами. Наша стратегия - 
создание условий, благоприят
ных для свободного предпри
нимательства. И мы готовы к 
сотрудничеству с любым том
ским предпринимателем. Пусть 
приходят к нам.

- Кто сегодня является чле
ном вашей палаты?

• Промышленные предприя
тия города, есть институты, СП, 
частные предприятия. Хотелось 
бы делать ставку не на гиган
тов, а на предприятия среднего 
звена. Как показывает практи
ка, они мобильнее, более вос
приимчивы к новым идеям. И 
нам не дают покоя, спрашива
ют, теребят, требуют информа
ции... И мы готовы ее 
поставить: на любом этапе лю
бую информацию.

Тут мне вспомнилась одна 
история, рассказанная Еленой 
Николаевной чуть раньше. 
Правда, произошла она не в 
нашем городе, хотя, признать
ся, нечто похожее было и в 
Томске. Итак, в один прекрас
ный день у наших соседей 
появились важные гости - се
мейная пара, представившаяся 
бизнесменами из Германии, 
владельцами крупнейшей фир
мы. Как водится, гостям пока
зывали предприятия и местные 
достопримечательности, дарили 
подарки и устраивали банкеты, 
в том числе и на самом высо
ком уровне - у главы админи
страции. Уже было немало 
подписано документов о взаи
мовыгодном сотрудничестве, 
довольная чета готова была 
под рукоплескания отбыть... Но 
трогательные проводы были ис
порчены одним недоверчивым 
- такой все-таки нашелся. Этот 
умник обратился в местную 
торгово-промышленную палату 
с просьбой дать информацию о 
"крупнейшей фирме". Те сде
лали срочный запрос в Герма
нию. Оказалось, что муж и 
жена - просто авантюристы, 
кстати, местного розлива, но 
недавно эмигрировавшие. На 
родной почве они усиленно 
изображали типичных немцев и 
даже по-русски говорили одно 
лишь слово "карашо". Естест
венно, что у "владельцев фир
мы" не было никакой 
собственности, но они сильно 
надеялись поправить дела за 
счет своих бывших земляков. 
Не удалось... Но сколько мо
шенников, разных мыльных пу
зырей счастливо завершило 
свои аферы! А ведь, казалось 
бы: так просто все проверить.

- И все-таки, Елена Никола
евна, как найти делового парт
нера?

- Я должна знать, какая 
сфера деятельности интересует 
человека. Вот видите, у нас 
есть эти огромные каталоги - 
европейские, мировые  ̂ здесь 
собрана информация обо всех 
фирмах. Загляните и узнаете.

- Но тут краткие сведения. 
А если я хочу узнать подроб
нее о делах интересующей ме
ня фирмы? Это можно?

- Конечно. И годовой обо
рот, и сколько человек работа
ет, и какую продукцию  
выпускают. Я сделаю запрос по 
своим каналам. Вот и все.

- А есть ли встречные пред
ложения?

- Могу сказать, что, несмот
ря на все наши трудности, ин
терес западных фирм к нам 
немалый.

- В том числе и к Томску?
- Да, хотя, безусловно, тут 

помешали известные события в 
Томске-7. Вот, кстати, только 
сегодня я получила два факса. 
Американцы предлагают по
ставлять замороженные море
продукты, фрукты, овощи, им 
нужен партнер. Польское бюро 
кооперации с заграницей тоже 
готово свести свои фирмы с 
нашими, предлагает обмен ин
формацией. Поступают все но
вые и новые предложения, 
недостатка в них нет.

Все так. Но пока эти пред
ложения остаются в основном 
невостребованными. А жаль. 
Вот, например, один из амери
канских университетов предла
гает томичам провести  
бесплатное обучение руководи
телей фирм. Обещают даже 
синхронный перевод уроков на 
русский. Почему бы не вос
пользоваться? Где вы, бизнес
мены и руководители?

Словом, в торгово-промыш
ленной палате сегодня очень 
много интересного и полезно
го. Спешите видеть. Правда, 
саму палату найти непросто, 
власти отвели под нее пару 
комнат в старом деревянном 
доме в глухом уголке, да и те 
грозятся отнять. Что делать, 
Клондайк... Но пока идет пере
писка и у палаты адрес преж
ний.

Нина МАСКИНА.
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ПРИЯТНО ВИДЕТЬ, 
ЧТО НЕ ВСЕ У НАС 

РАЗВАЛИВАЕТСЯ, 
А ЕСТЬ ПРЕДПРИЯТИЯ, 

КОЛЛЕКТИВЫ, 
ГДЕ, КАК И ПРЕЖДЕ, 

ЛЮДИ РАБОТАЮТ 
МНОГО, ЭФФЕКТИВНО 

И С ПЕРСПЕКТИВОЙ. 
ОДИН ИЗ ТАКИХ 

АДРЕСОВ - ТОМСКАЯ 
ТЕЛЕГРАФНО
ТЕЛЕФОННАЯ 

СТАНЦИЯ. 
А ЕЩЕ ТОЧНЕЕ - 

МОНТИРУЮЩАЯСЯ 
В ЕЕ ЗДАНИИ 

АВТОМАТИЧЕСКАЯ 
СТАНЦИЯ АКСЕ-10 

МЕЖДУГОРОДНОЙ  
ТЕЛЕФОННОЙ СВЯЗИ

Что это за объект? Какую 
пользу принесет станция то
мичам? И нужно ли ради ее 
пуска тратить девять миллио
нов долларов? Найти ответы 
на эти и другие вопросы по
могли нам встречи с началь
ником ТТС Б. В. Ступниковым, 
инженерами объекта, ведущи
ми монтаж, консультантом 
фирмы "Никола Тесла" из 
хорватского города Загреба 
Борисом Златановичом.

Как бы мы ни оценивали 
текущий момент, но для свя

зистов настала пора испыта
ний, ибо на них обрушилась 
лавина заказов. Если, скажем, 
год-полтора назад делалось 
семь-десять международных 
заказов в неделю, то теперь 
до 80 ежесуточно, и то по
требности не удовлетворяют
ся более чем на треть. Спрос 
на услуги связи чрезвычайно 
велик и внутри страны. Воз
можности же существующих 
мощностей • около 20 тысяч 
заказов помимо такого же 
количества с помощью авто
матической связи. То есть за
мена устаревшего оборудова
ния назрела остро. Вот поче
му областное управление свя
зи, несмотря на огромные 
затраты, пошло на такую ре
конструкцию и технологиче
ское переоснащ ение.
Решаются и текущие, и гло
бальные задачи замены суще
ствую щ ей аналоговой  
аппаратуры на цифровую. А 
поскольку абсолютное преоб
ладание аналоговой сети было 
на территории СССР, а также 
России, нормой, то существу
ющие цифровые островки, 
как, например, 26-я и 76-я 
АТС в г. Томске, мало решали 
проблему. Завершение монта
жа новой станции позволит 
резко ускорить технический 
прогресс в средствах связи 
области, а с учетом аналогич
ных быстрых перемен в со
седних областях и краях 
Сибири томичи внесут свой 
вклад и в масштабах России.

С Т А Н Ц И Я ,  КОТОРАЯ Н У Ж Н А  
К А К  В О З Д У Х
Связь

- Важно было не ошибить
ся в выборе фирмы для со
трудничества, - рассказывает 
Б. В. Ступников. - Ведь, напри
мер, японцы или финны пред
лагали монтаж на треть  
дешевле. Почему же пред
почли фирму "Никола Тесла"? 
Дело в том, что их оборудо
вание полностью адаптирова
но к нашим условиям, а на 
согласование финской либо 
японской модели потребова
лись бы дополнительные рас
ходы, в 1,5-1,7 раза  
превышающие первоначаль
ную оплату. К тому же специ
алисты фирмы  "Н икола  
Тесла" давно и надежно со
трудничают с нашими...

Так и появился в сентябре 
минувшего года представи
тель фирмы из Загреба Борис 
Златанович, специалист с 20- 
летним стажем, объездивший 
пол-России и Союза, трудив
шийся в бывшей Югославии, 
других странах Европы.

Собственно, очень многое 
уже сделано: металлические 
конструкции установлены, 
вставлены электронные платы. 
Почти на половину всей сто
имости станции поставлено 
оборудование. С точки зре

ния завершения самого мои 
тажа, как считает Б. В. Ступ
ников, осталось не более трех 
месяцев, но может задержать 
оплата. ,

Под наблюдением Бориса 
Златановича на монтаже стан
ции Сегодня трудятся опыт
ные инженеры. Руководит 
бригадой В. Н. Мотырев. В 
день, когда мы были на стан
ции, А. М. Шепилов, Е. В. 
Истомина, Е. Г. Смирнов уже 
закончили работу, а инженер 
первой категории Владимир 
Геннадьевич Кобычев задер
жался. Он • на фотографии с 
Борисом Златановичем.

И еще несколько слов о 
потенциальных возможностях 
станции, которую ждут как 
воздух. Занимая по площади 
место в несколько раз мень
ше существующей, она позво
лит увеличить число точек 
подключения до восьми тысяч 
(против 2-2,3 тысячи у суще
ствующей АТС-3). То есть при 
четырехкратном увеличении 
емкости значительно снизятся 
потери в сети, возрастет каче

ство связи.
Новая станция нужна се

годня всем томичам, но, на
верное, с особым  
нетерпением ждут ее дело
вые люди, представители 
среднего и мелкого бизнеса, 
налаживающие горизонталь
ные связи. Станция - реши
тельный шаг к иному уровню 
технического прогресса в свя
зи. И радует тот неоспори
мый ф акт, что томичи, 
областное управление связи 
идут в ногу с требованиями 
дня.

Владимир ФЕДОРОВ.

залНА СНИМКАХ Николая ПОТАПОВА: так выглядит 
станции сегодня; В. Г. Кобычев и Борис Златанович в зале 
новой автоматической станции; начальник ТТС Б. В. Ступников.
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КАК МЫ УЖЕ
СООБЩАЛИ
АКАДЕМИК
ВАСИЛИИ
АНДРЕЕВИЧ
ГЛУХИХ
ИЗ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
ИЗБРАН ПОЧЕТНЫМ
ПРОФЕССОРОМ
ТОМСКОГО
ПОГИТЕХНИЧЕСКСГО
УНРвВЧХТЕТА.
ЧИТАТЕЛИ,
НЕ ЗНАКОМЫЕ
С ЭТИМ УЧЖЫМ,
ПОПРОСИЛИ
РЕДАКЦИЮ
ПОДРОБНЕЕ
РАССКАЗАТЬ
О НЕМ.

студентов группы, которую 
веду, только двоих оставил 
работать у мае в НИИ. У меня 
принцип: каждый должен
быть на своем месте и не 
занимать чужого.

- В а с и л и й  А н д р е е 
в и ч , когда вы бы ли м о 
л о д ы , вы  з н а л и ,  ч е го  
хо т е л и , и л и  ст а л и  ф и
з и к о м  случа й н о ?
- После окончания сель

ской школы я поехал в Томск 
с намерением поступить на 
физфак в ТГУ. Пришел в при
емную комиссию и что-то мне 
там не понравились, показа
лись люди высокомерными - 
по молодости часто придаешь 
значение пустякам. И я решил 
заглянуть в политехнический 
институт. Здесь все больше 
мелькали солдатские шинели

- радиотехниками. Совсем по- 
барски - всего по пять чело
век в комнате с центральным 
отоплением.

Владимир Иванович Гор
бунов вспоминал, что пол
и техн и ки  друж или в 
основном с медиками (кста
ти, супруга у Василия Анд
р еев и ч а  Г лухих  
выпускница Томского ме
динститута), что бегали не 
только на свои лекции, но и 
в университет, где в то вре
мя славился своими лекция
ми по логике и психологии 
профессор Копиин, впослед
ствии член-корреспоидент 
Академии наук. Был Горбу
нов и вольнослушателем в 
мединституте. Словом, учи
лись будущие физики все
му и где только можно 
было.

Когда в музей истории 
Томского политехнического 
университета приходят зару
бежные гости, я им говорю, 
что ТПУ - это не только Томск, 
но и Москва, Санкт-Петер
бург, Винница, Рига, Алма-Ата 
и Бишкек, практически все 
крупнейшие города Сибири, а 
еще и Нью-Йорк, и Торонто. И 
так можно смело шагать в 
другие страны и части света. 
Гости недоверчиво улыбаются, 
и мне не остается ничего, как 
обрушить на них шквал имен 
выпускников ТПИ, прославив
ших первый технический вуз в 
Сибири.

А сегодняшним студентам 
я говорю: вот, дескать, "были 
люди в наше время..." Я бро
саю вызов от старшего поко 
ления, ругаю их, когда они в 
перерывах между лекциями 
дымят и сорят под старинны
ми сводами вуза, а в музей
ной экспозиции напоминаю 
уроки этикета из жизни доре 
волюционного студенчества, 
рассказываю о нравах пол
итехников 50-60-х годов наше
го века...

Мне хочется понять, что 
разнит и объединяет студен- 
тов-политехников разных по
колений, что для них значили 
пять лет в стенах вуза, как 
повлияли на их будущее?

Мою задачу облегчает 
профессия музейного работ
ника. Нам приходится общать
ся одноврем енно как с 
сегодняшними студентами, так 
и с выпускниками разных лет. 
Мы стремимся найти ту связу
ющую нить между прошлым 
и настоящим, что определяет 
будущее нашего вуза. Одна 
из таких встреч - с академи
ком Василием Андреевичем 
Глухих - состоялась недавно.

... Из тощего личного 
дела студента ФТФ ТПИ 1947- 
1952 годов Василия Глухих я 
узнала, что прибыл он из 
Красноярского края, что сти
пендия у него на пятом курсе 
была 500 рублей в месяц и 
что окончил он полный курс 
ТПИ с отличием. Осталось вы
яснить самое малое: пробел в 
40 лет - от выпускника до 
академика, лауреата Государ
ственной и Ленинской премий, 
крупнейшего ученого в обла
сти ядерной энергетики. В эти 
годы уместилась работа, кото
рой хватило бы и десятку 
ярких ученых. Академик Глу-
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хих был непосредственным 
руководителем и участником 
исследований и разработок 
магнитогидродинамических 
машин с жидкометаллическим 
рабочим телом. Он создавал 
установки "Токамак" и "Анга
ра". А на установке "Токамак- 
15" впервые в мировой 
практике были применены 
сверхпроводящие магнитные 
обмотки, явившиеся крупным 
достижением отечественной 
науки и техники. В последние 
годы студент из первого в 
политехническом выпуска 
ФТФ активно развивал на
правления, связанные с иссле
дованием м разработкой  
мощных лазеров и энергети
ческих систем для их накачки, 
за что ему присуждена была 
Ленинская премия. Он автор 
более 120 публикаций, в том 
числе 18 изобретений и трех 
монографий.

Так уж случилось, что на
ша встреча состоялась сразу 
после аварии на Сибирском 
химическом комбинате, и ака
демик, обеспокоенный первь»- 
ми невнятными сообщениями, 
заговорил об этой ситуации.

Нужна открытость, до
ступность общественности к 
таким производствам. Пусть 
нас беспокоят "зеленые" и 
другие организации, и тогда 
возрастет ответственность 
ученых и руководителей. И, 
конечно, очень важна компе
тентность и ответственность 
специалистов, чтобы не было 
больше "чернобылей". Вот тут 
задача вузов - и моего род
ного политехнического - не 
допускать подготовки посред
ственных инженеров. Я заве
дую сейчас кафедрой в 
Санкт-Петербургском государ
ственном университете. Из 12

и сапоги, ребята-фронтовики 
показались своими парнями, и 
я подал документы на элект
рофизический факультет.

В те годы стране для раз
вития военной промышленно
сти нужны были
физики-ядерщики. Тогда в ря
де вузов открыли физико-тех- 
нические ф акультеты : в
Ленинградском, Уральском и 
Томском политехнических. А 
также целый институт - МИ
ФИ. Ректор ТПИ профессор А. 
А. Воробьев сумел выделить 
приоритетные направления в 
развитии вуза, создал ряд но
вых факультетов, специально
стей и НИИ - ядерной физики 
и физики высоких напряже
ний, что выдвинуло ТПИ в 
один из передовых вузов 
страны. Физико-технический 
факультет организовали в 
1950-51 годах на базе элект
рофизического. Сделали от
бор из сильнейших студентов, 
сформировали две группы по 
"закрытой" специальности. 
Группу 067, в которую попал 
Василий Глухих, курировал 
сам ректор. В ней было три
надцать парней и две девуш: 
ки. Как говорил мне 
учившийся в той группе про
фессор Владимир Иванович 
Горбунов, "девушек ректор 
взял в группу для порядка, 
чтобы ребята были подтяну
тыми".

Все студенты были отлич
никами. Двое томичей, осталь
ные жили в общежитии. 
Сначала квартирантами з об
щежитии у химиков (в комна
те по 16 человек), затем 
переехали в бывший женский 
монастырь, жили в кельях мо
нахинь, а в последние годы - 
в здании бывшей женской 
тюрьмы вместе со студентами

А нкета

К А К  Ж И В Е Т С Я ,  В Е Т Е Р А Н ?
В соответствии с совместным по

становлением правительства и Все
российского совета ветеранов в 
области проводится рейд по оказа
нию помощи ветеранам (пенсионе
рам) в улучшении материально-быто
вых условий и организации досуга. 
Для получения необходимой инфор

мации проводится анкетирование. 
Всем ветеранам (пенсионерам) до 1 
сентября 1993 года необходимо за
полнить анкеты и направить их в го
р о д ски е и районные советы  
ветеранов. С такой просьбой обра
щается областной совет ветеранов.

А Н К Е Т А

в е т е р а н а  в о й н ы  и  т р у д а

1. Ф.И. О.

2. Адрес

3. Год, месяц, число рождения

4. Размер пенсии ______________ __

5. Состав семьи

6. Жилищные условия

(ком. квартира, личный дом)

7. Имеете ли личное подворье, садово-огородный участок

8.В чем остро нуждаетесь

9. Социальный статус

(инвалид, уч. ВОВ, труженик тыла)

10. Откуда ушел на пенсию

В а с и л и й  А н д р е е 
ви ч , спраш иваю  у  а к а 
дем ика , - был у  вас лю б и 
м ы й  предм ет  в вузе?
- Да, очень нравился со

промат, на экзамен шел с 
радостью и без шпаргалок, 
отшутился он. Фамилию пре
подавателя сопромата Глухих 
забыл, но я нашла ее в его 
студенческой зачетке, храня
щейся в нашем музее. Это 
был доцент Владимир Петро
вич Шубин, заведующий ка
ф едрой  сопротивления  
материалов ТПИ.

- К а к  ж или  ст уден
т ы , х в а т а л о  л и  5 0 0  
р у б л е й  с т и п е н д и и ?  
И л и  ”горбат ились” на  
р а згр узк е  вагонов?
- Деньги зарабатывали не 

только спиной. Ректор сразу 
же привлек нас, студентов, к 
изготовлению бетатронов. 
Именно в ТПИ в 1947 году 
был создан первый в Союзе 
электронный ускоритель. И 
это было огромное достиже
ние политехников.

Ученый вспоминает, что 
студенты резали листовую 
сталь, наматывали обмотку 
для бетатронов. Василий Анд
реевич припомнил, что как-то 
пришлось ему работать три 
ночи подряд. Платили за это, 
по словам профессора Горбу
нова, хорошо,"мы даже роди
телям помогали". Вообще 
физико-техников по общему 
признанию в институте уважа
ли. Марка факультета была 
высока не один десяток лет. 
Сегодня планка пониже, но, 
не в обиду другим будет 
сказано, я сразу ощущаю, 
когда на экскурсию в музей 
приходят студенты с ФТФ. 
Почти все - серьезные, ум

ны*, с ними разговор завязы
вается сразу, общение взаим
но интересно.

Элите физико-техников 
ТПИ складывалась на базе вы
соких знаний, хорошей научно- 
исследовательской подготовки. 
В первом выпуске физиков 
667-й группы из 13 человек 
11 окончили на "отлично". 
Шестеро из них получили на
правление на работу в Ленин
град, в СКВ им.Ефремова.

Я спросила академика 
Глухих, неужели это было так 
просто: из далекой Сибири 
оказаться в столь престижном 
городе? Оказалось, что у рек
тора ТПИ Воробьева были хо
рошие контакты с директо
ром СКБ. И несколько пол
итехников, в том числе Васи-' 
лий Глухих, проходили там 
дипломирование. Но диплом
ные работы в СКБ выполняли 
и местные студенты, и из 
МИФИ, и Уральского политех
нического. Директор по фа
милии Комар устроил кон
курс дипломов. Ему нужно 
было взять в СКБ 8 человек. 
Шестеро из восьми оказались 
студентами Томского политех
нического. Воробьев потом 
им говорил: "Вы понимаете, 
какая это честь для ТПИ?"

- В а с и л и й  А н д р е е 
вич , ведь и м енн о  вы см е
н и л и  К ом ара  на пост у  
директ ора СКБ?
- Да, моя карьера склады

валась как-то быстро. Когда 
мы в 1952 году поступали на 
работу в СКБ, коллектив его 
был всего 200 человек. Ди
ректор знал всех и здоровел 
ся со всеми лично. Сегодня в 
институте больше четырех ты
сяч человек. Я прошел все 
ступени'должностей от рядо
вого инженера до генераль
ного директора. Считаю, в 
этом движении всегда сказы
вались пять лет обучения в 
Томском политехническом.

- А к а к  склады вались  
в а ш и  о т н о ш е н и я  в 
дальн ейш ий  с р о д н ы м  
вузом? Ведь прош ло  со
рок лет  после его о к о н 
чания...
- Я периодически бываю в 

Томске. Вместе с научно-исс
ледовательскими институтами 
при ТПУ мы ведем совместно 
крупные темы, утвержденные 
на уровне правительства. С 
рядом ученых ТПУ у нас мно
голетние деловые и друже
ские контакты. В течение 
нескольких лет мы занима
лись, например, оснащением 
сибирских предприятий совре
менными радиационными ком
плексами для экспресс-анализа 
содержания элементов в руд
ных породах. Эти комплексы 
дают миллионные прибыли на
родному хозяйству.

На мою просьбу подарить 
что-нибудь для музея исто
рии ТПУ академик дал мне 
лежавший у него под рукой 
журнал "Плазменные установ
ки и их использование", из
данный совместно с учеными 
Англии, Франции, Японии. На 
первой странице журнала фо
то и биография академика В.
А. Глухих. Здесь же он сде
лал надпись: "Родному пол
итехническому..."

Р. ГАЛАНОВА, 
сотрудник музея ТПУ.

Спрашивайте - отвечаем- - — —

ПЕНСИИ РОДИТЕЛЯМ 
ПОГИБШИХ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

Слышала, что принят Закон о выплате дополнительных 
пенсий родителям погибших военнослужащих, проходивших 
военную службу по призыву. Расскажите об этом подроб
нее?

Томский район.
Г. АНИСИМОВА.

Отвечает заместитель начальника пенсионного 
отдела областного управления социальной защи
ты населения Т. Н. ПОУШЕВА:

- Такой закон принят, он 
вступил в силу с 1 мая 1993, 
года. Суть его в том, что 
родители военнослужащих, 
погибших (умерших) в пери
од прохождения военной 
службы или умерших вслед
ствие военной травмы после 
увольнения с военной служ
бы (кроме случаев, когда 
смерть военнослужащего 
наступила в результате их 
противоправного действия), 
имеют право на пенсию по 
случаю потери кормильца 
по достижении родителями 
возраста: отца - 55, матери 
- 50 лет, независимо от того, 
состояли они на иждивении 
погибшего (умершего) или 
нет.

- В  к а к о м  разм ере  
у с т а н а в л и в а е т с я  
эт а пенсия?
- Каждому из родителей 

в максимальном уровне ми
нимального размера пенсии

по старости при общем тру
довом стаже, равном требу
емому для назначения 
полной пенсии. В настоящее 
время это 8122 рубля плюс 
районный коэффициент.

- В ы ходит , чт о  т е  
и з  р о д и т е л е й , к т о  
уже п о лучает  и л и  бу
д ет  п о л у ч а т ь  п е н 
сию , им ею т  право на  
две пенсии?
- Да. Родителям военно

служащих предоставлено 
право получать две пенсии: 
по старости (инвалидности, 
за выслугу лет, социальную 
пенсию), а также пенсию по 
случаю потери кормильца, 
назначенную по условиям и 
нормам настоящего закона.

Всем, имеющим право 
на такую пенсию, рекомен
дуем обратиться в органы 
социального обеспечения.

Беседу вела 
Сусанна ПОЗДНЯКОВА.

О Й  В Ы ,  К О Н И ,  
К О Н И - З В Е Р И . . .

Край родной

Самая редкостная масть у 
лошадей - белая. Потому импе
раторские особы и великие 
полководцы изображены на 
Старинных живописных полот
нах обычно на таком скакуне 
Это всегда красиво. И вековые 
традиции требовали, чтобы по
бедитель въезжал во всенарод
ную славу непременно на 
белом гривастом великолепии.

- А ведь жеребенок такой 
масти, - рассказывает Валентин 
Маркович Черепанов, - может 
появиться у родителей, имею 
щих любую окраску, и никогда 
не повториться у белой кобы
лы. Хотя существуют традици
онные окраски для многих 
пород.

Арабская скаковая лошадь, 
насчитывающая в своей родо
словной более двух тысяч лет, 
имеет окраску рыжую, серую и 
золотисто-гнедую. Знаменитые 
русские рысаки, выведенные 
графом Орловым еще в XVII 
веке от смешения арабской, 
английской, голландской, дат
ской и макленбургской пород, 
отличаются классической воро
ной мастью.

Кто сейчас может сказать, 
какая это окраска: караковая,
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сивая, чалая, буланая, соловая? 
А гнедая в яблоках? Хотя эти 
"яблоки" - признаки атависти
ческого явления природы. Сто
летия назад один из 
прародителей такой лошади 
был полосатой зеброй. Отбор 
пород ведется из поколения в 
поколение. В магометанской 
вере разведение лошадей 
включалось даже в кодекс ре
лигиозного воззрения. Я поли
стал статистику прошлого века, 
и вот какие интересные цифры 
значатся на тысячу жителей. В 
Великобритании - 53 лошади, в

Германии - 77, у французов - 
75, в Италии всего - 23, а в 
России и США - 250! Сразу 
видно, где нужна была лошадь 
для покорения необъятных 
просторов, освоения новых па
шен, строительства жилищ и 
дорог.

• Сейчас в нашем товарище
стве "Рассвет", - рассказывает 
Валентин Маркович, - более 
сотни лошадей, четыре племен
ных жеребца. К нам покупатели 
едут отовсюду. Пытаются на
ших коней и воровать.

Был Черепанов до заведо 
вания конефермой механизато
ром, отец его славился в 
деревне, как кузнец. 'А любовь 
к лошадям - кровная, глубокая, 
передаваемая у них тоже из 
поколения в поколение Вален
тин Маркович убежден, что 
всякий сельский руководитель 
должен перемещаться по сво
им угодьям верхом, а не в 
машине. Кстати, возглавляющий 
товарищество "Рассвет" Алек
сандр Леонидович Степанов в 
личное пользование даже ку
пил себе коня. Делают теперь 
в этом хозяйстве и телеги, и 
кошевки. А то ведь было вре
мя, когда в деревнях совсем 
махнули рукой на лошадей. 
Технику, казалось, некуда де
вать. Выращенные кони шли на 
колбасу, да по заказам своих 
барышень обрезали по ночам 
кавалеры лошадиные хвосты и 
гривы на шиньоны, вплетаемые 
а модные тогда прически.

Табун у Черепанова все ле 
го ходит на воле, переживает 
мужик за каждую лошадку и 
жеребенка. Это очень красивое 
зрелище, когда отливающие на 
солнце блеском разномастные 
животные встряхивают гривами, 
поднимая головы на короткое 
ржание вороного вожака, име
ющего старинную, традицион
ную кличку Цыган. Может 
Валентин Маркович запрячь ли
хую тройку, были его кони 
победителями на всевозмож
ных районных скачках. А самое 
главное - понимают они друг 
друга - заведующий фермой и 
все эти буланые, караковые, 
чалые...

Эдуард СТОЙЛОВ.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

Зырянский район.

СПЕКТАКЛЯ НЕТ. ЗАТО МЕНЯЮТ ВАЛЮТУ

Погода
Сегодня переменная облачность, преимущественно без 

осадков, ветер юго-западный, 7-12 метров в секунду 
температура 22-27, в Томске 24-26 градусов тепла.

30 июня и 1 июля ожидаются: погода преимущественно 
без осадков, ветер переменный, 3-8 метров в секунду 
температура ночью 10-15, днем 23-28 , на юге области 33 
градуса тепла.

х**юх«'«»мв4»мк«|$)с«е»хм<

Каждого зрителя, спешащего 
на спектакль в театр им. Ленин
ского комсомола, встречает у 
входа табличка: "Обмен валюты”. 
Такая же вывеска есть и над 
театром им. Маяковского. Одно 
из окон театра им. Пушкина зани
мает объявление: "Антиквариат. 
Прием на комиссию". МХАТ им. 
Чехова вывесил афишу: -"Прини
маем предметы искусства про
шлых лет, антиквариат, живопись, 
графику и т.п. для продажи с 
аукциона "APT - 2000".

Московские театры занялись 
коммерцией, иначе выжить им 
сложно. Цены на билеты порой 
определяются четырехзначными 
цифрами. Маяковка открыла у 
себя ночной ресторан. Ленком 
организовывает в малом зале 
ночной клуб. "Современник" уве

ковечил имена своих спонсоров в 
медных табличках и повесил их в 
фойе.

Однако в "Современнике" 
корреспондента РИА заверили, 
что торговать в театре никогда не 
6уДУт- Каждый спонсор перечис
ляет театру ежемесячно около 
полумиллиона рублей. Деньги 
идут на новые постановки и зар
плату актерам. Кстати, минималь
ная зарплата в "Современнике" - 
20 тысяч рублей. Максимальный 
заработок корреспонденту на
звать отказались, но заверили, что 
"больше тысячи долларов не пол
учает никто".

В Центральном театре кукол 
им. Образцова корреспонденту 
сообщили: "Коммерческие струк
туры придут в театр только в

ные дни". Театр изо всех сил 
старается удержать цены на би
леты (кстати, самые низкие в 
Москве). Но скоро подорожают и 
они, хотя ненамного. Детские би
леты будут стоить 50 рублей, 
билеты на вечерние спектакли - 
90. Такую роскошь театр может 
себе позволить, являясь государ
ственным объединением и пол
учая дотацию.

Небольшую дотацию получает 
и театр-студия "Сфера”. Этот те
атр также старается оставаться 
храмом искусства, обходясь без 
пунктов обмена валюты и ночных 
кабаков. "Мы очень много игра
ем, и у нас каждый вечер анш
лаг", - объяснили корреспонден
ту-

(РИА).

КИНО В КИНОТАТРАХ

случае, если настанут совсем чер-

я « *» *« *» **» в в в » я *в » ш в в я » *в в в я я в в в в в в в в в в в в в в в я **е в я « *я *в *в в в *я я « « » в « *» *« **я **» к « » в *« тв кв » » к « *е *в « » я « » я *
(США) - 14, 16, 18, 20.

"ОКТЯБРЬ"
1СП1А» ИЮ1НЛ * "Дв°нной удар 
1т тУ ; . , , „АльготнЬ|и , 13, <5 *7, 19, 21. Доллмеи" (Куколь

^е^иокнЛжник-^Ш А) - <3-30,

^  ию; ; р 9 й и н а "  даялас„

Им. М.ГОРЬКОГО
(гп?л ',1*вРио,<нижник-2"[США, фантастика - 10, 12, 14,
rc u iA j'. jio; т а ч г т е

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
29 июня. Гуру" [Индия, две 

серии) - 10, 12% , 1 5 , 1?-з6,"о.

"АЭЛИТА"
29 июня. "Кошмары на улице

Ьязов-2” - 10, 11-40, 
16-40, 18-20, 20.

13-2(

ВИДЕОЦЕНТР
к и ? ; , « )  Л е& и
bSk) уяар" (США'
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НЕМ НОГО СТАТИСТИКИ

Самые н и зки е  цены  на компью теры  
0 и оф исное оборудование в Том ске

Полное гарантийное обслуживание
Минимальные сроки поставки

чаще всего в ИКП "Т реком" покупают
ком пью  теоы

PC UNIT AT 386SX-20MHZ, RAM 1, HDD 40, FDD 5.2S",3.5", Color SVG Â 2S6 mouse 
PC Samsung DeskMaster 386S/2S, RAM 2, HDD 40, FDD J.2S",3.J", Color SVGA 2S6, mouse 
принтер Epson FX-1000 (9 pin, A3, autoload, cyr)
Сетевой адаптер Ethernet Adapter 16 bit (NE2000) 
м одем  SmartOne 2400, MNPJ, V.42 bis 
дискеты 3.5” DS/HD TDK 
5.25" DS/HD TDK

9S4 тыс.руб.* 
1050 тыс.руб, 
446 тыс.руб. 
94 тыс.руб. 
128 тыс.руб. 
1.800 руб. 
1.500 руб.

“Цены указаны исходя из курса М М ВБ 1066 руб/$

________ Адрес: пр.Фрунзе 115. Телефоны 260408,265241.

ХОРОШАЯ
ХОРОШИЙ

D I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I O
РАДИОТЕЛЕФОНЫ:
PANASONIC КХТ-3851 
PANASONIC КХТ-3731 
PANASONIC КХТ-3721 
PANASONIC КХТ-3155 
PANASONIC КХТ-4301 
ФАКСЫ:-

118.50 
127,17
118.50 
99,71 
180,64

PANASONIC КХТ-50В 520,23 Z
Z  PANASONIC КХТ-90В 621,39 Z

PANASONIC KXT-130B 606,94 —
МУЗЫКАЛЬНЫЕ ЦЕНТРЫ: =

Z .KENWOOD 300 765,90 z
Z  ВИДЕОКАССЕТЫ ТДКЕ-180 3,2

АУДИОКАССЕТЫ ТДКД-90 1,1 Z
Z  Цена в $ США. Z
2  Оплата в рублях по курсу 1000 “

руб. за 1 доллар США. Z  
Z  Расчет наличный. Z
Z  Тел. 22-32-78 - раб., Z
Z  77-04-14 - дом. ™
d  1111 ■ 1111 м  1111111111111111 м  ■ | м а

Щ И Т О В А Я  Р Е К Л А М А

В лучшем виде, 
в нужном месте 

и к тому же 
быстро

ЗОНД-РЕКЛАМА

ДО «Кузбассагротехснаб»
реализует со склада в Кемерове:
- авт омобили-самосвалы  ЗИЛ- 

ММЗ-554, 4505:
- тракторы Т-25А, Т-25АЗ;
- экскават оры -погрузчики Э О -  

2621 (на базе М ТЗ-82);
- сельскохозяйственную технику;
- авто- и тракторные покрышки, ак

кумуляторы, запасные части к автомо
билям и тракторам.
Ты м  28-68-м 28-55-ад 28-81-00,28-57-75.

Продаем:
- пункт распредели

тельный ПР-11;
- трансформаторную 

подстанцию  ПКТП- 
400x10x0,4;

- ячейки КСР-366;
трансф орм атор

ТММ-160;
- асбестоцементный 

волнисты й ш ифер 
1,7x1,2 м;

- стиральную машин
ку ’’Киргизия";

- чайные сервизы на 
12 персон (пр-во г. Риги);

- пускатель ПМЕ-072 
МВУХЛЗ АС-3;

- лист сталь ЗКП, 2,5 
мм, 5 т.

Тел. 49-24-94 - 
в рабочее время.

Ну ОЧЕНЬ большие
двухкамерные холодильники
«БИРЮ СА-22» -

220 тыс. руб.
«БИРЮ СА-18» -

230 тыс. руб.
морозильная камера
«Бирюса-14» -

230 тыс. руб. 
ДОСТАВКА НА ДОМ. 

ГАРАНТИЯ 3 ГОДА.
Звоните в любое время 

22-37-53.

С и г а р е т ы  " C a m e l ” , " M a r l b o r o ” - B O X .  

В о д к а " K r e m l e v s k a y a "  , 4 0 % : 0 . 2 5  L.  
Чай индийский "MORNING DELIGHT" -250,500 г. 

т. 2 5 - 9 8 - 2 4 ,  2 5 - 9 1 - 3 9

5 ПРЕДПРИЯТИЕ «СИБОПТТОРГ»
J  ПРЕДЛАГАЕТ:

печи СВЧ ”СКИФ”;N
S
*
Ч

- полиэтиленовую пленку толщ. 100 мкм, рукав 1,4 м.
Купит полипропилен марки 11030-16, 21060-

Тел. 21 -27-16, 44-G8-61. Тел/сракс 21 -08-62.

*
*

*
*
и*
*

ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
ДИСТРИБЬЮТЕР 
ФИРМЫ «МАРС»
предлагает со скла
да в Томске: 
SNICKERS 
MARS i
BOUNTY 
MILKY WAY 
TWIX
Форма расчетов любая.
Оплата в рублях по курсу.

Адрес: ул. Елизаровых, 
49. Тел. 26-68-05. филиал - 
ул. Говорова, 34, магазин 
''Хлеб". Тел. 77-67-30.

Организация
продает
АВТОМОБИЛИ
’’В о л г а ”  Г А З - 3 1 ,
Г А З - 2 4
( 3 - 4  г о д а ) .

Тел. 21-49-22, 
23-03-65.

Квартиры
О рганизация реали

зует квартиры в строя
щ е м с я  к и р п и ч н о м  
д о м е  в К ировском  рай
оне, а также готовые 
квартиры в д р уги х  рай
онах гор од а  и области.

Тел. 26-31-67 - в ра
бочее время; 77-57-73, 
23-08-48 - вечером.

НИЖЕГОРОДСКИЙ
ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ

ЗАВОД
ПРЕДЛАГАЕТ ОПТОВЫЕ ПАРТИИ

ЦВЕТНЫХ ТЕЛЕВИЗОРОВ ч
"ЧАЙКА” 61ТЦ 423 ДВР (ПАЛ/СЕКАМ) 
”ЧАЙКА”ВДЦ437437ДВ(ШИЖАМ,ДО

И ТЕЛЕВИЗОРЫ
’ЧАЙКА” ТК (телекомплект).

Ф орм а оплаты : наличная и безналичная 
предоплата, аккредитив.

Отгрузка I  течение 10 дней с момента наступления иредшаты.
т а Евж г т 7 л г ж ж и-

Адрес: 603009, г. Нижний Новгород, 
проспект Гагарина, 37, АО ’’ИНТЕЛ”.

Тел. (8312) 66-71-30, 66-30-23. 
__________________________ Факс: 65-50-19.

ТОЛЬКО У Н АС—
ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ ШВЕЙНЫЕ МА- 
ШИНКИ Подольского завода, в ассорти
менте. Цены умеренные.

Тел. 44-32-44.
Г

БЕЛИЛА
Ц И Н К О В Ы Е  С У Х И Е

поставит в ию ле п р ед 
приятие со склада в 
Том ске .

Заключаем договоры- 
поставки по ценам завода- 
изготовителя.

Тел. 26-10-60.

ПРЕДПРИЯТИЕ «РУСЬ»
тробри 
косме

реализует
бливки сГушенмые с сахаром, электробритвы ”Бердск-8', 

Бердск-9 , Бердск-Tl , Бердск-12", косметический прибор 
ингалятор Ромашка-2 . г г

Ф орма оплаты любая.
Справки по тел. 44-74-29, 44-47-74, с 9 до 18 час.

Фирма реализует со склада в Томске:
- Л И К Е Р Ы  пр-ва Бельгии, Германии, 7 маимепокапий, 0,7 д
- ЛИКЕР «Амаретто»;
- К О Ф Е  пр-ва Бразилии, 200 г;
- С О К  пр-ва Югославии, 1 а, 2 наименования;

„ „ - ПИВО пр-ва Австрии, Голландии, 4 наименования, 
0.33 л, ал к. 5,2.

Обращаться: ул. Вершинина, 76, Технопарк, Офис 55 ,50 .
_______________  Теп. 26-70-41, 26-96-85.

К А Ч Е С Т В О . 

П Р Е В О С Х О Д Я Щ Е Е  ЦЕНЫ 
Э Т О ------------

П р е д п р и я ти е  предлагает:
- морозильные камеры "Саратов"

(6 секций, 135 л );
- ВОДКу "Р о сси я "  (Бельгия);

' -  сигареты "Н ациональ" (К олум бия). 

Обращаться: ул. Водяная, 59, база "Томскпродпром"
Тел. 23-34-84,

* Лучшая модель видеомагнитофона

4  головки, встроенный тайтлер, д / у  с  програм 
матором и дисплеем на жидких крист аллах, ав
тоочиститель головок.

Французские ковры и ковровые 
покрытия

любые расцветки и орнаменты

Видеокассеты фирмы "Gold Star”
Е-180 НД

I* Телевизоры фирмы "DAEWOO” /Ю.Корея/
J диагональ 37,54 см

Шоколадная паста /пр-во Бельгия/ 400 гр.

В 7 раз деш евле!
Предлагаем Вам приготовить 20 л фруктового сока

O R A N G E , L E M O N , M A N G O
всего за 2 000 руб. из сухого концентрата

L .L .T . Trade & Technology, IS R A EL .
( 25-98-24, 25-91-39)

И м  п о р  т ны ё Ш
СПИРТНЫЕ И ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫЕ

С СЕРТИФИКАТОМ КАЧЕСТВА,
МЕЛКИМ ОПТОМ.

49-24-05

ЦВЕТНЫЕ И ЧЕРНОЕ-БЕЛЫ Е  
КИНЕСКОПЫ

6 1ЛК5Ц, 6 1ЛК4Б,
лампы 6П45 и другие детали 

для ремонта телевизоров реализует предприятие.
Адрес: Иркутский тр., 100, пр. Академический, 13

Тел. 75-69-49, 75-64-77, 26-07-37, 26-08-87

Р азл ичны й
МЕТАЛЛОПРОКАТ
реализует предприятие:

- швеллер NN 10-18;
-  уголок N 125;
- двутавр N 16;
- катанку диам. 6 мм;
- проволоку стальную 

диам. 5 мм;
- лист 6 мм;
- трубы в ассортименте;
- арматуру диам. 10 мм.

Тел. 78-01-14, 
с 9 до 16 час.

nm m t ш и н ки
•* русским и русско- 
латинским шрифтами.

«НВИЦА-Э»
широкая каретка. 
р у с с « о А « а г и » с к н й  
Шрифт, интерфейс; |

Тел. 22-23-26, 
(Т О -4 1 -4 1 .

НАБОРЫ _
мягкой
МЕБЕЛИ
для офиса и для дома 
производства г. Крас
нодара.
Форма оплаты любая.

Тел. раб. 21-41-59.

тч ч тч ч ч ч ч ч ч ч а д

О р га н и за ц и я  предлагает
электробытовые приборы а

французской фирмы «МдоимиидехГ
- кухонные комбайнеь мясорубки.

профессиональные мясорубки, фритюрницы, кофеварки, кофе- 
- 1( консервные ножи, супермиксер, пыяо-

«ашние наборы, НАБОРЫ
молкн, тостеры, ножи, консервные 
ДЛЯ'ОФИСА 'нтипятоР' ФвнЕ|'

В се  это лучш его европ ей ского  качества. 
ЦЕНЫ НИЖЕ МОСКОВСКИХ.

Форма оплаты любая.
Выставка-продажа проходит в салоне "Э Л ЕК Т Р О 

Н И К А " по ул . Елизаровы х, 35.

щ 
1
$  П А Р Т И Ю  щ  

К Э Л Е К Т Р О Д О В  
Ъ И О Л И Ф Ы  
Ь НЕДОРОГО.
К

Iу

УУ

Iй

ДВУХКАМЕРНЫЕ

ХОЛОДИЛЬНИКИ
"Бирюса-22-Г' (200 тыс.), 
"Бирюса-18" (210 тыс.), 
ОДНОКАМЕРНЫЕ 
"Бирюса-6" (175 тыс ),

МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ
"Бирюса-14" (235 тыс.), 
"Бирюса-145" (375 тыс.)

Г а ра нт ия 
3 г ода .
До с т а в к а  
на д о м .

ЧЕКОВЫЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ФОНД
«Сибирские инвестиции»

ПРОДОЛЖ АЕТ П О Д П И СКУ
акции 

м аукцион*

ОДПИ  
А СВОИ АКЦИИ.

Если Вы не решились приобрес 
какого-либо предприятия на 
- Вы правильно сделали.

Квалифицированные специалисты фонда вло
жат ваши ваучеры в самые прибыльные пред
приятия Урала, Сибири и Дальнего Востока.

АДРЕСА ПУНКТОВ  
ПОДПИСКИ В ТОМСКЕ:

- пр. Ленина, 55, тел. 23-03-65, 23-30-61;
- пр. Фрунзе, 109-а, каб.15, тел. 26-05-94;
- ул. Гагарина, 25, тел. 23-63-62;
в г. Стрежеаом: у л. Ермакова, 134, "Стре- 

жевойтурист", тел. 3-24-18.
В других районах области м ож н о  

приобрести акции в отделениях связи  
по месту жительства.

ЧАСТНОЕ
ПРОДАЮ гараж в мкр. 

й.Чел. 22Т4-43.

Тел. 25-84-35. g

ЗАКРЫТАЯ ПОДПИСКА НА АКЦИИ
Акционерное общество открытого типа "Томский речной 

порт” в течение 7 дней после опубликования объявления про
водит закрытую подписку на обыкновенные акции работникам 
акционерного общества и бывшим работникам, имеющим пра
во на приобретение акций.

Уставной капитал А О О Т  "Томречпорт " - 74601,0 тыс. р уб л ей . Количество 
акций, разм ещ аем ы х по закрытой подписке , - 7460 штук. Номинальная сто
имость одной акции - 1000 (одна тысяча) рублей , продаж ная цена 700 (семьсот) 
рубл ей . Количество акций, указанных в заявке, д олж н о  быть не м ен ее  одной н 
не б олее  373 (трехсот семидесяти трех) штук.

Заявки подаются в комиссию по приватизации на бланках в 
запечатанном конверте по адресу: ул. Причальная, 6.

Тел. для справок 22-26-51, 22-26-53, доп. 5-30.

ВЫСОКОПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫЕ 
АВТОМАТИЧЕСКИЕ ХЛЕБОПЕКАРНИ 

ПХЭС-3-45, ХПГ
, .  ь и  V.H _ _____________
.лебопекарни предназначены для выпечки широкого ассорти- 
а хлебобулочных и кондитерских изделий на судах, в пекжэнях 

терских цехах, а также непосредственно а магазинах 
ах, кафе или в любом помещении площадью 15-20 кв-м. 
зводительность ПХЭС за 8 час. - 500-600 булок, 
вбляемая мощность - 10,8 квт.

v * со склада в Томске.
мента _
и кондитерских цехах, а "также непосредственно^в' магаоинах
ресторанах “““ - ------------ -*

Пронз
П О Т р Р и н и . р . и  и m u i i , n u ,  ■ □ - iv .O  n i
Напряжение в сети - 380; 220 вт.
Габариты в мм: длина - 1000, высота - 1790, ширина - 880. 
Масса, кг - 420.

В комплект поставки входят:
- печи с электрообогревателем - 1 шт.
- хлебные формы - 90 шт.
- запасные части - 1 комп.
- тестомесильная машина МТМ-60 - 1 щт.

Гарантийное и послегарантийное обслуживание.
Форма расчета любая.

Тел. 75-59-32, 75-95-14.

Сол-
МЕНЯЮ автомобиль Г АЗ-66, 

новый, на "Ниву" или УАЗ-469. 
Тел. 2i-24-43.

КУПЛЮ  благоустроенную  
квартиру и частный дом с участ
ком земли в Кировском р-не. Тел. 
22-31-96 - раб., 44-29-96 - дом.

МЕНЯЮ трехкомнатиую круп
ногабаритную квартиру (р-н цент-

Гального рынка, з-й этаж, 
-этажный дом, телефон) на двух- 
и однокомнатную или на двухком
натною  ̂ с доплатой. Тел. дом.

МЕНЯЮ в г. Черновцах (Укра
ина) двухкомнатную приватизиро
ванную квартиру (балкон, лоджия, 
телефон) на квартиру в Томске. 
Тел. 25-84-66, после T9 час

МЕНЯЮ в г. Чарджоу (Туркме
нистан) двухкомнатную квартиру 
28 кв.м на одно- или двухкомнат
ную в гг. Томске, Новосибирске, 
Кемерове, Барнауле. Тел. в Томске 
44-51-70.

ПРОДАЮ СРОЧНО трехком
натную квартиру с телефоном по 

за наличные и по

МЕНЯО земельный участок 19 44-28-89. 
соток в пригороде (1> км): сруб 8x8 ПРОДАЮ боковою прицепы к 
м, стройматериалы, баня, станка - на мотоциклу "Иж", камазовский 
благоустроенную трехкомнатную прицеп, все новое. Тел.рабочие 
квартиру в Томасе или на двухком- 21-25-38, 22-27-93. 
натную и мичуринский участок. ПРОДАЮ четырехкомнатную

благоустроенную крартиру в р-не 
телецентра. Тел.раб. 26-55-49.

ПРОДАЮ катер КС-100А Гили 
меняю по договоренности', будку 
4x5 м на лодочной станции "Вихрь , 
шлифм антику, лодочные моторы 
Бетерок-127" ’’Привет-21": куЗое 

ЗАЗ-968М, двигатель "Иж-rfC”, 
гоцикл "Иж-ЮЗ" (на запчасти! с

мичурмнекии участок. 
ПосБарабиикд ул. Советская, 33. 

МЕНЯО двухкомнатную бпаго- 
юсиную квартиру в Томске на 
хкомнатную в лЪс Светлом. Тел. 
13-94.
ПРОДАЮ трактор Т-25 новый 

и быка или поменяю на ГАЗ-53. 
Теп. 98-23-94.

ПРОДАЮ трехкомнатную квар
тиру в Октябрьском р-не и одно-

■ мо-
егшело 24 мм. Тел! 25-94-29 (с lO^o 

------- ---  ‘  11 час.) -
тоцикл "Иж-ЮЗ" (на : 
стекло 24 мм. Тел. 25- 
гг час! 25-83-10 (с 9 до 
г. Томск-55, а/я 2307.

« н о ---------СРОЧНО КУПЛЮ одно-.
комнатную а Советском, 
приватизированные, улучшенной 
планировки. Тел. 21-32-58.

МЕНЯЮ четырехкомнатную трехкомнатиую каартнру’. Тел. 
благоустроенную квартиру улуч- 53. 
шейной планировки в мкр Сол- 

,—  * v .  !-уворрва")
|ую благо:

.) или

у л.
безналичному расчету. Тел. 21-13- 
67 или 76-24-з<Г

ПРОДАЮ дом в р-не цент
рального рынка (огород, надвор
ные постройки, в доме вода), г. 
Томск, yit. Войкова, 31-а, кв.2, в 
любое время.

ПРОДАЮ ГАЗ-5312 бортовой 
(выпуск - сентябрь 1992 г.) ипи 
меняю на автомобиль "Волга" не 
ранее 1985 г. выпуска. Пос. Тими
рязевский, пер.Дальний,13, вече-

ПРО ДАЮ пекарню и дом на 
участке 15 соток. Недорого. Пос 
Тимирязевский, пер Дальний, 13, ве-

в**МЁНЯЮ трехкомнатиую квар
тиру в Томске (ул. С.Лазо, 9-й этаж) 
на равноценную в гг. Южно-Саха
линск. Хабаровск. Владивосток. Tea 
77-83-26. __

квар-
Т й

нечном (ост. Ул. С  
двух- и однокомнатную'благоуст
роенные ̂ квартиры. Тел. посредни-

ПРОДАЮ земельный участок 
в р-не с . Корнилове под инди
видуальную застройку с готовым 
фундаментом и пиломатериала
ми (брус, тес, плаха, лес) для 
дома. тел. посредника 77-25-66, 
с 18 до 21 часа.

ПРОД/1АЮ 8 соток с

МЕНЯЮ двухкомнатную 
THgy ^Каштан-! I, телефон,
воре

трехкомнатную по дого- ьелые 
ности. Тел. 77-83-26. “оз^нну.

участок ______ .
насаждениями, баней на 41-м км; 
итальянский саифаяис или поме
няю все на красный кирпич. Тел. 
44-69 05. г

МЕНЯЮ дачу на Оби на бла
гоустроенную квартиру или про
дам. *U a 2Т-45-317сТ ДО 12 час ПРОДАЮ мичурюккми участок на 
Степановне. Tea 21-45-3! с 9 до 12 час 

ПРОДАЮ автомобиль УАЗ-469 
1980 г. выпуска в хорошем состо
янии, с запчастями, г. Томск, пр. 
Кирова 9, кв.З, после 18 час 

ПРОДАЮ а/м ГАЗ-2402 1985 
г. выпуска, в хорошем состоянии, 
кузов ВАЗ-2109 новый. Тел. 76-90- 
79, с 19 до 21 часа.

ПРОДАЮ двухкомнатную бла
гоустроенную квартиру улучшен
ной планировки. Тел. 77-24-49.

ЗОТЕРЯЛСЯ КОТ, черный, но- 
елый (сердечком), Лапки, ма- 

живот, кончики ушейнишка, 
бег

Коллективы аптеки N 98 и 
ЦРД N 4 яьфажают глубокое 
соболезнование заведующей 
аптекой Кочуриной Галине 

Алексеевне по поводу 
смерти отца 
ИЗБЫШЕВА 

Алексея Сергеевича.

Коллектив аптечного 
управления выражает 

глубокое соболезнование 
заведующей аптекой N 98 

Г.А.кочуриной в связи 
со смертью дтиа 

ИЗБЫШЕВА 
Алексея Сяргяеянча.

Роднью м близкие глубоко 
скорбят по поводу, кончины 

ОЗЕРОВОЙ 
Татьяны Зиновьевны.

ажает 
не

Коллектив гос 
налоговой и*

Томской области 
глубокое соболеэн! 
родным и близким по 

поводу кончины старшего 
государственного

нв"01 о М о Я в,<торв
Ирины Владимировны.

i s государствен hoi  
юй инспекции по 
области выражав 

оболеэнован 
I бл>

УЧРЕДИТЕЛИ -  журналисты редакции, 
трудовые коллективы Томского ГГ1СИ 
"Россвязьинформ", объединения г7ом- 
скавтотранс" и Сибирский химкомбинат.
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